

# GERMINAL

Justicia, Ciencia, Progreso

Año III.—Núm. 70 **ALMERIA** Redacción y Admon; Alfayeros 21 23 de Junio 1901

## TRIBUNA PSICOLOGICA

### Del conocimiento de los hombres

Este artículo podría formar parte de un libro dedicado a estudiar la Psicología del excepticismo de café. Me propongo únicamente, demostrar en él, como una frase, profunda en apariencia, puede ocultar una miserable vulgaridad. El conocimiento de los hombres, o lo que se ha dado en llamar así, parece haber sido de tiempo inmemorial, una arma envenenada de ironía, esgrimida por los excepticos y vencidos para mortificar a los hombres nuevos.

Todos los que llevan en el alma algo podrido, los que ocultan bajo un exterior esplendoroso la vaciedad más desesperante, los que vegetan miserablemente después de muertas las efusiones que los ayudan a vivir, y los que, concedores de la virtud, pactan con la infamia escudándose en la perversión de los demás, filosofan el pesimismo exceptico respondiéndolo a todo aquel que no perdió aun la fe en la vida, y sus esperanzas de redención en la bondad humana.

—Desengáñese usted. Todo esto sería posible, si los hombres todos fuesen como usted y yo. Sus teorías fueron hechas para un pueblo de ángeles. Esta sociedad no tiene remedios; hay que destruirla de cualquier modo. Dejese usted de idealismos, y aprenda a conocer el corazón humano.

Y para ellos el corazón humano es un compuesto de lo más vil y miserable que imaginarse pueda. Niega rotundamente la existencia de sentimientos nobles, suponen inerte a la multitud, incapaz de generosas energías. Al que lucha por un ideal, le llaman D. Quijote; al que siente una vida fuerte y positiva, le llaman Sancho Panza, si no comparte con los excepticos de café la charlatanería pesimista de los literatos holgazanes. Su vanidad interior la proyectan enfermizamente sobre los demás.

Para ellos, solo lo bajo, grosero, y pecaminoso interesa algo a la multitud, y lo demuestran recordando todas las manifestaciones patológicas más ó menos verídicas, recogidas en los centros de numeración social. Porque la gente no hace caso de sus desahogos literarios, dicen que nadie les comprende y que la sociedad es un atajo de estúpidos.

Ese ejército de fracasados y de excepticos, quizás sea mayor hoy que en otros tiempos pero se me figura que ha existido siempre. Ellos se unen para despreciar a la sociedad, y esta obra muy bien no fijándose en ellos. Lo peor es que muchas veces deslumbran con sus adornos de oropel al hombre sencillo, y arrastran con el destemplado fragor de sus profecías apocalípticas, al valón justo que se indigna ante el momentáneo triunfo de la infamia.

Lo más curioso es que siendo tan ruines, se creen superiores a los demás. Afirman que si la multitud fuese como ellos el mundo sería un paraíso delicioso. Hay un orgullo aristocrático en su indigencia, una cierta presunción de omnisciencia con su vulgaridad intelectual. En esto, son muy semejantes al loco que padece la manía de las grandezas, y se yergue entre sus harapos y mira al hombre sano por encima del hombro.

Se sienten atraídos uno a otro para comulgar juntos en el odio a la vida y la sociedad, que no les escucha.

Su alma enferma de vencido, recibe como voluptuosa caricia el desaliento de los demás. Pero concedores de la indigencia del amigo, aun que en apariencia le admiran, sienten en realidad por él profundo desprecio.

Cuando se acerca a su mesa de café, un desconocido que habla de cosas santas, de entusiasmos generosos, sienten un vacío angustioso en el corazón. Le azuzan, le pinchan para que se confiese con ellos, y si resulta un exceptico disfrazado, uno que también posee el «conocimiento de los hombres» le ofrecen resueltamente su amistad y le invitan a recurrirle con ellos; pero si el recién llegado resulta ser un hombre de energías virgenes, un optimista que por sentirse tan fuerte como los demás no experimenta la necesidad de despreciarles, los desgraciados se le echan encima, le interpelean ansiosamente para que hable, y puedan ellos profanar de una vez la santidad toda de aquella alma, y no cejan en su investigación hasta encontrar la frase mortificante que le ponga en ridículo. Después no vuelven a hablar de él, sino para vengarse con sangrientas burlas.

Si Cristo se presentase un día delante de ellos, le dirían que no conoce el corazón humano; al que encontró la fórmula que durante diecinueve siglos fué el ideal de tantos hombres, le tildan hoy que no le conocían.

También á Ruda la dijeron al volvor del desierto que su ideal no cuajaría en la multitud. Para quitar de delante á las que aconsejaban el silencio fundados en la perversión humana exclamó Mahoma: Si tuviese el Sol en la mano derecha y la Luna en la izquierda, y me ordenasen callar, no callaría.

Todos estos hombres fueron acusados de «idealismo», y sin embargo, sus almas eran más profundamente humanas que las de los excépticos que les combatieron. Y es que si algo «ideal» en el sentido de ajeno á la realidad, puede pasar por la mente de los hombres, es el positivismo infame, que declara á la multitud incapaz de sentir todas las virtudes.

He aquí en pocas palabras un esquema psicológico del excepticismo de café. Ahora, lector, si también como yo tenéis fé en la vida, si respetos á los demás hombres por considerar que no son más buenos, ni más malos que tú, si consideras que la existencia de nuestra imperfección es la base indispensable del progreso, y has puesto las energías de tu ser al servicio de un ideal humano y digno, no cejes en tu obra, que el mundo es de los que trabajan y esperan: avanza serreamente en tu camino sin escuchar las burlas sangrientas de los vencidos de la vida.

Pero, si al contrario, sientes todavía admiración por el excéptico y quieres imitarle yo te daré una receta muy sencilla. Atiende. Si no eres todavía neurasténico, fatiga tus nervios, abusa del alcohol, del vicio y del café. Empíznalo luego las ilusiones de los demás, ya que tu no pudistes evitar la muerte de las tuyas. Desprecia ó injuria á los más grandes, para aparecer más grande que ellos. Lee un poco de todo sin profundizar nada, no creas en la amistad ni en el amor, y si á pesar de tus palabras, algo queda todavía en el corazón, ahógalo para evitar la envidia. Declárate en el arte partidario de todo lo nuevo y estrambótico: habla de paisajes metafísicos, de los grandes silencios y de los gestos hieráticos, de los heidores espirituales y aprende de memoria algunos nombres de autores, aun sean malos, con tal que cueste trabajo pronunciarlos. A todo aquel que quiera reformar la sociedad, declárale desconocedor del corazón humano. Oda al que sea capaz de producir. Y cuando hayas adquirido el mayor descaro y te presentes en el café á propagar tu excepticismo, muchos te admirarán como un sabio; para mí serás un imbécil.

X.

## Dicitur...

Hace días llamamos la atención del señor Presidente de la Diputación, sobre abusos cometido en el Manicomio ha-

ciendo trabajar á los dementes y después sobre las escenas á que dá lugar una infeliz jóven, cuyas facultades deben estar trastornadas.

El Sr. D. Manuel Martínez, ha hecho oídos de mercader á nuestras demandas, y si siquiera por cortesía se ha dignado contestarnos, lo cual indica, que en la Escuela de Nijar, se tenía muy abandonada la urbanidad cuando el señor Presidente, era párvulo.

Ahora que el señor Martínez ha crecido aunque siga en política siendo párvulo, debemos advertirle, que aun cuando somos modestísimos ciudadanos, no somos de los que hacen de la política, una grangería.

Con que ya ve el Presidente, como dá pruebas de no saber distinguir.

El lunes, martes y miércoles de esta semana, hemos tenido manifestación carca-católica, en Almería. A la avanzada, iban el Gobernador y el Alcalde, haciéndose los disimulados; pero con la sona intención de darle un disgusto á un germinalista, en cuanto se hubiera promovido el más pequeño escándalo.

La policía y los municipales, custodiaban de cerca á los elegidos del Señor. A cierta distancia nos pareció que era una larga cuerda de presos, que eran trasladados de un penal á otro.

Después nos convencimos, que era el rebaño místico que apueenta el «paes» Santos

Los actos de Almería y Purcheno, darán mucho juego en las Cortes, según opinión de los conservadores locales. Nos parece que se equivocan, los que así piensan, porque dadas las condiciones del señor Sagasta, no es extraño que en España aparezca un nuevo Wilson.

Solo que en Francia costó la caída del jefe de la Nación; y aquí pondrá el gobierno al pie de la hoja de servicios del interesado la siguiente palabra.

Visto.

El acta de Sueca que ha presentado á las Cortes, el contrincante de D. Nicolás Salmerón (hijo) ha sido declarada grave. Si la minoría republicana, hace algún esfuerzo se declarará nula, como es de justicia.

Para dar las limosnas de troyes, se han tenido que rodear las señoras católicas, de la guardia civil de infantería y caballería.

Gracias á la benemerita, no se oyeron los pitos del año pasado.

Con este motivo, ha escrito un artículo un colaborador nuestro, que no publica-

mos por falta de espacio, pero lo haremos en el número próximo.

Parece que la corrida, del Sagrado Corazón, es un mito indecente, pues ni hay tal junta para dar corridas de toros, ni los curas ni las monjas están dispuestos á tomar parte en el piadoso acto de espanchurrar caballos, y aplaudir la fiara, que eche á la intemperie el corazón de un diestro.

Ya nos figuramos que era camama, cuanto nos habian contado, respecto al particular.

Ya se puede decir á ese empresario de sacristia, que no vá á ninguna parte.

Por que no tiene trece negro.

Se han declarado en huelga los fogoneros suplementarios, de la compañía del «Sur de España» por las exigencias y el afán de economías del nuevo director Mr. H. Rafat, que debé ser un jesuita de la peor especie.

A este sujeto se le atribuyéron frases y conceptos depresivos para España, y esto no debetslerarlo una campaña que tan pingües resultados está obteniendo.

Eso obreros tienen razón y al lado de ellos, debe estar Almería entera, que no puede consentir, que un orleanista odiado hasta en su propio país, venga á ridiculizar á nuestros obreros y á nuestra ciudad.

Ese Mr. Rafat, merece nuestro desprecio como caballeros y como españoles.

## El materialismo científico

(CONTINUACIÓN)

### II Propiedades ó fuerzas de la materia. (Conclusión)

La ciencia ha demostrado que es la naturaleza.

1.º «La materia se transforma indefinidamente sin sufrir pérdidas.» Ejemplos; quemad un pedazo de madera y la química encontrará disociado, no destruidos, los diversos elementos que le formaban antes de la combustión; entregad un cadáver á la tierra, sus moléculas no se aniquilan, sino que desagregadas, concurren á la formación de nuevos cuerpos vivos ó inorgánicos.

2.º «La fuerza se transforma indefinidamente, sin sufrir pérdidas.» Ejemplos: el calor se transforma en movimiento (locomotora movida por el vapor), y vice-versa, el movimiento en calor (cuerpo calentado por el frotamiento ó percusión). La electricidad, la luz, se transforman en calor y en movimiento, etc., pero siempre el total de fuerza, ya latente, ya efec-

tiva queda el mismo. Esta es la «ley de equivalencia de las fuerzas.»

De la misma manera la ciencia está en camino de reconocer y demostrar:

1.º «Que la materia, aun la más compleja es una simple agregación de átomos de una sola naturaleza;» no siendo en realidad todos los cuerpos simples conocidos más que una idéntica sustancia, cuya diversidad de aspecto se debe á la variada y múltiple agrupación atómica. (1)

2.º «Que todas las fuerzas físicas no son más que una sola y misma fuerza de una sola y misma naturaleza;» traduciéndose según las circunstancias, y gracias á combinaciones que se nos escapan todavía, en gravedad, calor, luz, electricidad, magnetismo, etc.

Por lo que respecta al primer punto, es decir, la reducción de los innumerables cuerpos de la naturaleza á uno solo ¿será necesario un gran esfuerzo intelectual para admitirlo? (No ha probado la química que sustancias, en apariencia bien distintas, carne, pan, legumbres, azúcar, grasa, madera, lana, seda, etc. no son casi en totalidad más que un compuesto de oxígeno, hidrógeno, carbono y algunas veces nitrógeno? Pues entonces ¿qué habria de extraño en que estos últimos cuerpos, hoy considerados como simples, pudieran reducirse á uno solo, y no fueran como se ha dicho, sino cuerpos indescompuestos? (2)

Por lo que respecta al segundo punto, es decir, la reducción de las diferentes fuerzas de la naturaleza á una sola, los trabajos científicos tienden á demostrarla día en día.

Véase, pues, como una sola sustancia y una sola fuerza, nos representa el mundo cósmico en la noche del pasado y en su mayor sencillez. Tal era el caos de los antiguos: «Unus erat toto naturae, vultus in orbe» (Ovidio).

Esta concepción científica del Universo es muy racional y perfectamente admisible, y, aparte de otras ideas que puede

(1) «La unidad de la materia» una de las más grandes concepciones de la inteligencia humana, ha sido modernamente confirmada por los experimentos de Bell sobre la comunicación de los movimientos del éter á la materia pesada; de los estudios espectrales, de los trabajos de Lockyer sobre las variaciones del espectro del Calcio y del hidrógeno. (Nota de la Redacción)

(2) Numerosos hechos podíamos citar en confirmación de lo aquí dicho. Bastaría recordar la potasa y la sosa que fueron considerados como cuerpos simples no siendo sino los óxidos de potasio y sodio; el óxeno que no es otra cosa que la tricondensación del oxígeno y el caso más reciente del pelopis que se se creyó un cuerpo simple y que resultó ser el óxido de niobio. (Nota de la Redacción.)

sugerir, constituye uno de los argumentos más concluyentes contra la teología ó teoría de las causas finales ¿Para que serviría en efecto una materia cósmica en semejante estado de sencillez y bondad, y por qué la habría mantenido Dios así, durante miríadas incalculables de siglos, antes de utilizarla, ó sacar de ella los mundos y la vida actuales?

Dr. Isard

Traducción de N. Amorós.

(Continuara)

## UN PROYECTO

Propone «La Tribuna Nacional» de Madrid, que los liberales de todas procedencias debieran celebrar el 29 de Julio, fecha en que las Cortes del 37, promulgaron una ley cuyo artículo primero es el que sigue.

«Quedan extinguidos en la Península, islas adyacentes y posesiones de España en Africa, todos los monasterios, conventos, colegios, congregaciones y demás casas de religiosos de ambos sexos.»

Ahora que está en proyecto la formación de un Circulo republicano, se atreve GERMINAL á proponer a los señores D. José Rami y D. Antonio Blanes Castel, que están haciendo trabajos en este sentido, la inauguración del Casino, con una velada en la noche del referido día, á la que se podría invitar á los hombres de mayor prestigio del partido republicano, los socialistas, los gremios y en general á todos los anticlericales, y en la que tomaría parte muy activa la Agrupación germinalista,

## El Congreso navo-terrestre Y LOS

«Amigos del país.»

Sabia yo que en Almería existía una sociedad, reunión, congregación ó comunidad compuesta por unos cuantos caballeros eminentemente desconocidos, que no sé porque diablos se titulaban pomposamente amigos del país; como hubieran podido llamarse de la Trapoliana ó del gran Pentapolin el del arremangado brazo. Nadie se daba cuenta del objeto de tal sociedad y sus «brillantes» hechos tal vez ocultos por la modestia de los necios, no llegaban al dominio público más que una vez en cuando y siempre por medio de la pluma del malogrado Blasco Segallo, el que, siendo miembro integrante de la «Económica» me aseguró mil veces no saber que pito tocaba ni que música era la que bailaban los tales Amigos de sus amigos, muy conocidos en sus casas á las horas de comer. Y sin embargo, hoy, es decir,

los «Amigos del País» existían, velaban por los sacratísimos intereses de su bobalicon amigo, tegiendo en el más cómico silencio de los iniciados en los misterios babilónicos el porvenir glorioso de la patria; y en Almería incubaban una gran idea que hoy brota exuberante de vida y de virtualidad culinaria. Díganlo señores los mil banquetes que se han celebrado, se celebran y celebrarán, llevando á los mios de las familias españolas el dulce son del retintin de los cubiertos al chocar con los platos, y á sus narices el aromático olor de los manjares condimentados al calor de los discursos encomiásticos de las glorias de nuestra carísima marina de guerra.

Cuando veía yo las calles de Almería convertidas en callejuelas de africano aduar, llenas de lodo en el invierno y de terraza y polvo en el verano, cuando consideraba sobre las condiciones higiénicas de una cárcel que es una pocilga; cuando observaba el estado de testable de los caminos, el abandono de los campos yermos por falta de canales de riego, la miseria del proletariado obligado á emigrar por no morir de hambre, las escuelas municipales instaladas en tabucos indecentes y á los maestros hambrientos; á la ignorancia producir vicios y crimines, á los caciques, robar y patear las leyes, y á esta provincia, en fin, figurar entre las más atrasadas, solía preguntarme, ¿pero qué hacen esos «Amigos del País» que no luchan, influyen y se agitan para remediar tan precario estado?

Mas ¡ah! no dormían los buenos «amigos». Los «amigos» velaban, los «amigos» con su sagacidad incomparable veían venir la «debacle» de nuestra marina, y quedaba toda su energía, todo su coraje para levantar el espíritu público trayendo á Cervera, exhibiendo á Cervera en procesión, llevando á Cervera de acá para allá, á fin de que el país comprenda que puede pasar sin higiene, sin instrucción, sin caminos, sin justicia, sin canales, sin pan, sin vergüenza, pero no puede pasar, oh! no puede pasar sin barcos, sin generales de marina, sin oficiales, porque esto da tono, realce, y la española bandera se pasea dulcemente por el mar, mientras los españoles con el estómago vacío, vestidos de harapos, emigran á lejanos países para demostrar que sí, que aquí nos sobra todo, hasta barcos de carton piedra en los que se invierte el sudor y la sangre de una nación regida por charlatanes.

I. Rodriguez Abarrátegui.

CLARIN

El más notable de los críticos españoles, uno de los hombres de más cultura de España, ha bajado al sepulcro después

de una lucha de veinte años, en la que se ha sostenido, con el primer lugar.

Leopoldo Alas, ha depurado hasta la última etapa no solo las palabras y los conceptos, sino hasta los propósitos de las personas y las Agrupaciones.

GERMINAL ha sido motivo de algunos trabajos de gran importancia, del eminente crítico y aunque los consideramos algo injustos y apasionados, no les hemos de negar su gran mérito.

Durante su vida ha rendido culto a la libertad y a la democracia; pero no ha tenido bastante corazón para exteriorizar y combatir rudemente, las ideas y doctrinas que tan bien ridiculizó en sus notables artículos.

La libre Universidad de Oviedo, ha perdido un buen maestro, y la literatura española, uno de sus mejores cultivadores y la patria un excelente ciudadano.

Descanse en paz.

## La especulación

La especulación es uno de los más intolerables, fenómenos morbosos de la organización económica.

Los hombres instruidos que encuentran excelente todo este sistema, han buscado también su defensa, lo encuentran necesario y al mismo tiempo son entusiasta de él. Voy a demostrar a esos atolondrados panegiristas cual es la causa que defienden. El especulador representa en la vida económica el papel de parásito. No produce nada, no presta tampoco como el comerciante los servicios más o menos discutibles de un intermediario; se limita a arrebatar por la astucia ó la violencia a los verdaderos trabajadores la parte más sana de su trabajo. El especulador es un saltador de caminos que por una ligerísima indemnización despoja literalmente a los productores de sus productos y obliga a los consumidores a comprarlos mucho más caros. El arma con que acomete a productores y consumidores es de dos filos y se llama «alza y baja». Véase de que modo se conduce. Si lleva por objeto despojar al productor ven

24

## Recuerdos Bohemios DE UN INTERNACIONALISTA TRES DESEQUILIBRADOS

el siguiente reclamo que Bonafoux copia íntegro sin roborizarse.

«Bonafoux; diputado.

«He escrito bien, no es equivocación: diputado. Luis Bonafoux será diputado por Puerto Rico.

«Lo más natural es que el genial satírico, el cronista inimitable, acepte los ofrecimientos de los autonomistas de Guayama y «salga» diputado.

«Nada más acertado que la elección de esos electores borinqueños. Yo no me entusiasmo con el sufragio universal; no lo creo una panacea de los males del país; pero creo que, caso de votar, en la precisión de ir a las urnas, debe darse el voto y sacarse triunfante de ella a personas de claro talento, y más que de talento, de algo que vale más: de independiencia.

«Bonafoux en el Parlamento sería una rotesta sincera contra todos los convencio-

nalismos, contra la hipocresía, contra la rutina, contra todo lo que signifique falsedad é injusticia. «Nadie más indicado que él para llevar la representación de un pueblo a las Cortes;» nadie más indicado ni más digno que quien ha dedicado toda su vida al trabajo, que quien tanto ha luchado por la verdad, que quien tan franco ha sido en todos los momentos y ha preferido salir de su patria á rendirse á la adulación de periodistas ensorberbecidos y canallescos personajes.

«Bonafoux será un diputado digno—«rara avis»—un diputado íntegro, honrado; celoso de su distrito, enemigo de contemporizaciones y chanchullos.

«¿Hay muchos de esos?»

Nadie vale más que Bonafoux en las Cortes. Boca abajo Salmeron y «tutti quanti. ¡Papam habemus!»

Después de esto se comprende el título modesto del semanario parisien: Bonafoux se crée el Emílio Zola de España.

\*\*

Repugna el unísono de Bonafoux en asuntos de chantage.

Ha llegado á mis manos el «Diario de Sesiones» con la interpelación del señor Vizconde relativa al «Heraldo de Paris» dice, resulta que el señor ministro de Estado (Marques de Aguilar de Campo) negó que el «Heraldo de Paris» haya recibido los consabidos cuantos deseados subsidios—que en

de en un día determinadas mercancías que no posee á precio inferior al corriente y ofrece entregarlas al comprador á los quince, treinta ó noventa días. El comprador, naturalmente, se dirige más bien al especulador que al productor, porque el primero vende menos caro. El productor se queda con su mercancía y sin probabilidad de seguir más que uno de estos dos caminos. Si es bastante rico para poder aguardar sin perjuicio la colocación de sus productos, el especulador no podrá en día fijo obtenerlos á tan bajo precio como esperaba, se verá obligado á transigir con el precio reclamado por el productor, y el ladrón será robado. Si, por el contrario, el productor tiene precisa necesidad de vender inmediatamente sus géneros, que es el caso más frecuente, tendrá que reducir el precio hasta mas abajo del límite en que el especulador tiene asegurada la venta de aquellos productos que la necesidad hace le sean vendidos á bajo precio y que de antemano le han pedido los consumidores. El productor quedará tal vez aurrinado, pero el especulador, como el judío de Shakespeare ha sacado de su costado su libra de carne.

La cruzada. por el contrario, va dirigida

contra el consumidor; el especulador compra todas las mercancías que puede acaparar á los precios exigidos por los productores; puede hacerlo sin dificultad, pues el negocio no le cuesta un cuarto; no paga al contado sino pasado meses ó por lo menos semanas de hecha la compra. Sin poner nada en propiedad, sin tener adelantado un céntimo, el especulador es, por consiguiente, propietario de mercancías, y cuando los consumidores quieren procurarselas, deben de comprarlas, en casa del especulador á los precios que este exija. El especulador toma con una mano el dinero que le entregan los consumidores, beneficia la mayor parte posible y entrega el resto al productor.

De esta manera se convierte en rico y poderoso sin trabajar y sin provecho alguno para la colectividad; adquiere un crédito ilimitado que pone los capitales á su disposición. Si un pobre diablo quiere, siendo obrero adquirir posición independiente, para innumerables trabajos y fatigas para que le presten la pequeña cantidad que necesita para procurarse herramientas y primeras materias y poder vivir hasta el instante en que venda sus primeros productos. Si por

Madrid los recibe todo el mundo—y que entonces el señor Vizconde dijo, lo que no ha extractado ningún periódico de España, que el director del «*Herauld de Paris*» no los recibe por este periódico, sino por otras cosas;» á lo que replicó el señor ministro «que si los recibe por otras cosas que sean ajenas á la Embajada de Paris, él no tiene que entender en ello.»

«Sabido es que el Sr. León y Castillo le envía mensualmente á Bonafoux un regalito de 3,423 duros; este mes, por ser Pascua, le envió más—3,424 duros; pero así como Urbain Gohier, cuando le acusaron de tomar dinero por predicar la revolución, contestó: «Quant á ce que je recois, c'est l'affaire de l'Aurore et la miennne», Bonafoux dice que las dadas que le hace particularmente el señor León y Castillo no le importan á nadie.»

Y para justificarse á si y á su criterio que revela anestesia moral absoluta, se encara con la prensa española insultandola de una manera soez.

«Esos periodistas que se dan por ofendidos de cobrar subsidios, cuando los cobran los periodistas europeos y americanos, aunque tienen mil veces más sueldo que ellos, son como las ohas de Madrid, que al salir á hacer la carrera—acompañadas, es claro, de una madre impresentable, de una tia gaudista ó de una infeliz oratera—en busca de un dardete que serian capaces de coger en la punta de Romero,—contestan ceñudamente al transeunte que las requiebra.

—¿Por quién me ha tomado usted?

Y si las ofrecen dinero:

—Usted me ofende, caballero.

~~Todo para contentarse con tres pesetas~~ despues de haber puesto al fresco una pescadilla con frutas, menos apesotosa que algunos de los periódicos de la Corte... de cuentas.»

\*  
\*  
\*

¿Qué lazo misterioso une Bonafoux con Ruiz Martinez y Nackens?

No lo son los mismos ideales, por que Nackeus se rie del socialismo y se jacta de no entender de él ni una jota mientras que los otros dos se vanaglorian de ir en la vanguardia socialista hasta el punto de censurar la corriente de GERMINAL por sus tendencias «conservadoras.»

Menos aún son los ideales astéticos que les unen por que Nackeus es el escritor menos artista.

Evidentemente hay otros motivos; en primer lugar el común desequilibrio cerebral, despues el desequilibrio ó sea la anestesia moral, y al fin los adversarios comunes.

Sobre todo el adversario común que para todos los tres se encuentran en primer lugar en los campos afines: Nackeus combate y calumnia á todo republicano que no le admire y ensalce y ataca con saña á los agitadores y publicistas concernientes; Martinez Ruiz arroja igualmente todo sobre sus amigos y compañeros de redacción; y Bonafoux

A. de Santacruz.

(Continuara)

el contrario; un hombre audaz que resuelve vivir del trabajo de otros, quiere hacer compras ó ventas por especulación, los productores y los consumidores se pondrán á su disposición sin hacerse derogar. Se les dice que no corren ningún peligro que el crédito que conceden no existe sino en teorías: el productor no da la mercancía, sino solamente la seguridad de entregarla en un día determinado y á un precio marcado también, naturalmente á condición de que el pago ha de ser al contado: el consumidor por su parte, no satisface adelantando el precio de la compra, sino solamente promete pagar en el día que reciba la mercancía. Este crédito teórico basta no obstante, para que el especulador pueda llegar sin base alguna á poseer las más escandalosas riquezas.

*Max Nordau.*

## EL ALCANTARILLADO

Creemos que el Ayuntamiento tendrá en cuenta las manifestaciones hechas por parte de la prensa antes de decidirse, á lo que llaman ya muchos «El negocio del joven ingeniero.»

No hemos de caer en la candidez de hablar de la falta de agua, para que este líquido recorra las vías del alcantarillado, en cuanto que el proyecto de Cervantes va acompañado de otro, por el cual hemos de tener en la ciudad, tanta agua como en Roma. Claro es que esta mejora no es la esencial para el proyecto, y en esto no estamos de acuerdo, pues antes que nada necesitamos agua, mucha agua, de buenas condiciones si se pretende quitar á la población el aspecto de pucilga que hoy tiene.

El procedimiento de comilonas, y de morugas, á los políticos de oficio, no nos parece que sea lo más acertado para llevar al convencimiento de las gentes, las ventajas de la mejora.

Antes al contrario; engendra la desconfianza en todo el mundo, y hay que discutir empleando lugares comunes, y repitiendo siempre lo mismo para tener encendido el fuego de la protesta antes que los follones y mal nacidos, puedan envenenar la opinión de los hombres honrados.

Elementos tiene GERMINAL, que seguirá esta campaña con otros razonamientos de carácter científico, por el cual se podría llegar á deducir la ineficacia del alcantarillado. Pero para esto como se ha dicho antes se necesita tiempo, y mientras tanto conviene que no olvide Almería que GERMINAL estima perjudiciales, las condiciones, en que aquí quieren desarrollar tan importante asunto.

Mejórese Almería, en hora buena; pe-

ro no seamos tan cándidos que dejemos sin protesta, que se explote al vecindario, por llenar los bolsillos del ingeniero autor del proyecto, y de sus compañeros de morago.

## La cuestión del juego.

Sr. Gobernador civil:

El Presidente de la agrupación socialista y los de las sociedades de resistencia constituidas por los gremios de albañiles, barrileros, canteros, carpinteros, matrícula unida, panaderos y zapateros de esta capital, convenientemente autorizados por sus sociedades respectivas, á V. S., con el debido respeto exponen:

1.º Que según habrá tenido ocasión de observar, «El 1.º de Mayo» denunció que se jugaba en Almería y aconsejaba á las autoridades que averiguaran si la industria ejercida, era la misma, que la prevenida por la Ley.

2.º Que como contestación á la denuncia expuesta por nuestro único defensor en Almería se sigue jugando, sin que hasta ahora se pongan obstáculos á industria tan inmoral.

3.º Que considerando estos actos como signos de burla no merecidos por quienes sólo desean que desaparezcan centros que sólo acarrear el malestar en la familia y el descrédito moral ante las personas honradas.

Suplicamos á V. S. que mande cerrar los referidos centros, pues en caso contrario, apelarán á la Tribuna pública y á las autoridades que á su juicio pueden impedir lo que no debe existir.

Los exponentes esperan que esta nueva ocasión pondrá de relieve su imparcialidad y afecto hácia la clase asalariada.

Presidente Agrupación socialista. Antonio Hernandez.—Presidente de los Albañiles, Tomás Alonso.—Presidente de los Barrileros, Francisco Ruiz.—Presidente de los Carpinteros, Antonio Molina.—Presidente de los Panaderos, Antonio Hernandez.—Presidente de los Canteros, Tomás Alonso.—Presidente de los Zapateros, Juan Martínez.—Presidente de la Matrícula Unida, Federico Serralta.»

Almería 19 de Junio de 1901.

Sería muy conveniente que, se atendieran las aspiraciones de la honrada clase trabajadora, y así se evitarían una porción de disgustos que se suceden sin interrupción en los más modestos hogares.

## ECOS Y NOTICIAS

El padre Garín, desde el púlpito de la capilla de la virgen de los Desamparados, en Valencia, llamó cobardes á los católicos y les incitó para que asesinarán á Blasco Ibañez.

Después de este gruñido, el pap Guariñ se fué á jocular á su pucilga.

En un pueblo de Zaragoza, el Maestro de Escuela ha dado muerte al cura párroco.

Según se dice la imprudencia del cura, los insultos de este al maestro y el quererle obligar á que llevase los alumnos á la procesión y los arañazos inferidos al maestro, obligó á este en defensa propia para acabar con aquel impórtuno.

No era la cosa para tanto, pero hay ciertos curas que son muy majaderos y muy..... hrutos.

Contestando el cura de Sevadí á una sencilla mujer que se quejaba por haber estado esperandole hora y media para que la confesara, dijo no quería levantarse tan temprano y que si quería estar bien servida que se «comprara un capellan» en la feria.

Un abraao á ese cura barbudo.

El jueves pasado ha salido para Málaga el veterano republicano don Andrés Muñoz Pujazón.

Lleva el encargo de saludar á Doña Belen Sárraga y á su esposo don Emilio Ferrer en nombre de la Agrupación Germinal.

«Bretón de los Herreros»

El domingo pasado asistimos á la simpática sociedad cuyo nombre encabeza estas líneas, quedando altamente complacidos de las simpatías que fué objeto nuestro periódico, y de la acertada interpretación de las obras puestas en escena, por los notables aficionados que tomaron parte en tan agradable fiesta.

Merecen todo nuestro humilde apoyo y nuestras grandes simpatías esa entusiasta núcleo de jóvenes obreros que en vez de malgastar el tiempo en sitios inmorales lo aprovechan oportunamente, instruyéndose y llevando al teatro la propaganda de ideas, pues no solo cultivan el género cómico, sino que ponen en escena obras de Dicenta, Galdós y otros renombrados autores.

Se distinguieron notablemente la Srta. Se y la Sra. Luque, y así mismo los señores Pérez, Espinosa, Cañete y Murcia.

El Sr. Mendez, bajo cuya dirección se hacen las obras es algo más que aficionado; es un buen artista. Damos nuestra enhorabuena á todos, los señores de la citada sociedad y especialmente á su presidente compañero Medina, infatigable propagandista socialista que ha sabido atraer hacia ideales progresivos á un buen número de jóvenes entusiastas.

Parece que en Algeciras hay un inspector de Aduanas tan coloso por los intereses del fisco, que exige á los pasajeros españoles procedentes de Gibraltar, cuatro veces más derechos que lo que habían importado los encargos que trataban de introducir.

De este modo se va consiguiendo, que el

nombre de España, se haga odioso, aun á los mismos españoles.

El último número de la Revista «Heraldo de la Industria» que dirige en Madrid nuestro compañero en la prensa don Luis Maraver y Serrano, llama la atención del público por los interesantes y variados trabajos que publica.

De continuar así, este ya popular periódico se colocará muy pronto á la cabeza de todas las publicaciones que con carácter industrial y comercial ven la luz pública en España.

Sus oficinas han sido trasladadas recientemente á la calle del Pez, número 36.

La esposa de nuestro colaborador don Ignacio Rodríguez Abarrategui, ha dado á luz una hermosa niña, que ha sido inscrita en el Registro Civil con el nombre de Josefa. A los padres, felicitamos muy de veras.

Ha fallecido en Nijar, nuestro particular amigo don Vicente Abad Sanchez, hermano del notario don Rosendo y padre del comerciante de esta plaza don Antonio.

A toda la familia de los señores Abad, enviamos la expresión de nuestro más sentido pésame.

### Teatro Circo

El viernes último, hizo su presentación en el teatro de verano la compañía cómica que dirige el señor Carbón.

No se ve en esta troupe esas primeras partes que anulan á todas las demás; al contrario los diferentes artistas constituyen un conjunto armónico, todo pequeño, muy arregladito, les hace muy agradables, cosa que comprendió el público desde la primera representación, aplaudiendo diferentes veces.

Nos figuramos que la empresa hará buen negocio, si nó estropea el asunto, con exigencias paeriles, que tiene disgustados á muchos espectadores, de los que les gusta perder el tiempo, en las distracciones, cuasi inocentes, de bastidores adentro.

Ante la junta administrativa de Madrid se verá en breve un expediente de defraudación, seguido contra las monjas Trinitarias.

Elas ejercen cinco industrias. Tienen fábrica de jabón y chocolate; casa de vacas, talleres de imprenta y de costura y... ceretera.

Imp. «Sur de España»